



El Presidente Boric ha enfatizado en medidas que refuerzan su base de apoyo.

# Gobierno ha enfrentado comicios electorales regularmente: ¿Boric en modo campaña? Los episodios y mensajes que han marcado las semanas previas a la elección

En las últimas semanas resaltan el ataque directo a Hermosilla el día en que se decretó su prisión preventiva, el énfasis en el fin del CAE, la derogación de la Ley de Amnistía y el aumento de 60% del presupuesto de Culturas, más visitas a comunas prioritarias para el Frente Amplio.

EQUIPO DE POLÍTICA

## Impulso al CAE, eutanasia y presupuesto de Cultura

Considerables han sido las visitas que ha hecho el Presidente a distintos liceos públicos y centros de formación técnica durante las últimas semanas. El Instituto Nacional, el Complejo Educacional Pedro Prado, el liceo Benjamín Franklin de Quinta Normal y el CFT estatal de Porvenir, han sido las locaciones que el mandatario ha elegido para reforzar que en su gobierno se está dando prioridad a temas como la educación técnico profesional y también a la propuesta de eliminar el CAE. Una promesa que data de la campaña presidencial, pero que nunca contó con el respaldo transversal de toda la coalición y tampoco en un inicio del ministro de Hacienda, Mario Marcel, quien hasta hace unos meses condicionaba la propuesta a su proyecto de pacto fiscal.

En La Moneda indican que hace más de siete meses que se conoce la fecha en la que Boric iba a presentar la propuesta y descartan que sea un anuncio presentado para la campaña municipal.

Pero no es solo la condonación del CAE la que se aproxima en los próximos días. En el escritorio del ministro Marcel se encuentra hace varios meses una propuesta para comenzar a saldar la denominada deuda histórica de los profesores de Chile. Asimismo, el mandatario ha puesto énfasis en materias como el anuncio de un aumento de 60% del presupuesto en Cultura y en otras más controvertidas, como el proyecto de ley de eutanasia y del aborto sin causales, las que, estiman en la oposición, están dirigidas a su base de apoyo en sectores de izquierda.

## Analistas abordan estrategia presidencial

El gerente de Asuntos Públicos de Imagenación, Ignacio Imas, sostiene que "estamos en campaña hacia octubre y también hacia el 2025, eso lo han dejado claro todos". Sobre la arremetida en CAE, eutanasia y deuda histórica, Imas dice que "cuando se trata de proyectos de ley, el Presidente sabe que está haciendo gestos a electorados liberales, jóvenes y de izquierdas; qué más campaña que eso".

Imas dice que todos los mandatarios que antecedieron a Boric han hecho lo mismo: "La situación está en que Boric, a casi un año de la próxima elección presidencial, no tiene una ley que haga demostrar que dejará un legado de política de Estado. Debería gastar sus esfuerzos en esas líneas, entendiendo el escenario social y político que enfrenta".

La académica de la Universidad Diego Portales Nerea Palma sostiene que "las referencias y declaraciones del Presidente respecto a la contingencia política siempre me han parecido importantes; importantes en el sentido que son declaraciones con una fuerte carga política y con importantes implicancias para la agenda. Identifico más que campaña propiamente tal, un fuerte intento por querer marcar la agenda, lo cual puede tener implicancias electorales incluso sin necesariamente pretenderlo".

Para Marco Moreno (U. Central), "el activismo presidencial tiene que ver con dos factores: refuerzo de la agenda política (consolidar legado y reforzar relevancia) y una estrategia electoral indirecta. Si bien el Presidente no estará directamente en la papeleta, los anuncios presidenciales buscan influir en la percepción pública de su administración y, por ende, beneficiar a los candidatos del oficialismo".

## Los comentarios celebrando la cautelar de Hermosilla a un día del inicio de la campaña electoral

Fue en el marco del Día de la Educación Técnico-Profesional que el Presidente Gabriel Boric abordó apenas decretada la prisión preventiva del abogado Luis Hermosilla. "Mandarón a prisión preventiva a un señor que se creía todopoderoso", dijo el Presidente, desatando el aplauso espontáneo de los asistentes, en un acto realizado a un día del inicio de la campaña electoral.

El comentario del Presidente le trajo problemas internos en la coalición dado que el Socialismo Democrático y los regionalistas le pidieron prudencia a la hora de emitir juicios sobre un caso en particular. Boric tuvo que salir a decir a los pocos días que respetaba la independencia del Poder Judicial y desde esa fecha que no ha hablado del caso. Solo ha señalado que hay que perseguir a los delincuentes que hacen portonazos, turbazos, pero también a los de cuello y corbata.

En el Gobierno indican que el mandatario hizo énfasis en que ningún ciudadano está por sobre la ley. Y añadieron que en sondeos internos existe una molestia transversal en la sociedad con el contenido del audio de Hermosilla. Asimismo, indican que lo que se ha conocido del caso hasta este momento no tiene vinculación a ningún ministro de Estado y en el oficialismo hay convencimiento de que terminará afectando más a la derecha que a la izquierda el caso.

Un discurso similar tuvo el Presidente en el episodio de los cortes de luz que duraron varios días en la Región Metropolitana, en donde la máxima autoridad del país tuvo un tono duro con las empresas encargadas de la distribución de la energía, pero en particular con la italiana Enel.

## Las comunas "regaladas" de La Moneda a pocas semanas de la elección municipal

Hace varias semanas que el jefe de Estado viene priorizando realizar actividades en comunas del oficialismo. En su paso por La Araucanía, solo dos comunas que fueron visitadas por el Presidente tienen a alcaldes de Chile Vamos e independientes. El resto de las visitas han sido a comunas de la Región Metropolitana, como Lo Prado, Quinta Normal y Santiago. Caso particular ha sido el de la comuna de Ñuñoa, que ha sido visitada dos veces en dos semanas por el mandatario. La primera fue el lunes 2, cuando el Presidente Boric fue a una actividad por la responsabilidad necesaria de la población en Fiestas Patrias. Y el martes pasado volvió,

esta vez, para inaugurar el "Camino de la Memoria", en el Parque Estadio Nacional.

Pese al entusiasmo de La Moneda por aparecer con ministros y candidatos a la reelección del oficialismo, lo cierto es que a no todos les gustaría aparecer con personereros de gobierno en actividades. ¿La razón? La prensa que acude a cubrir actividades en donde está la ministra del Interior u otro ministro suele consultar por hechos de violencia y delincuencia, por lo que en ocasiones no sería "negocio" aparecer en las imágenes y registros que se suelen tomar de esas convocatorias.

## ¿Por qué tanta fijación del Presidente contra la UDI?

Ya sea a modo de broma como cuando el mandatario dijo que le pregunta a Chat GPT qué hago con la UDI? en un foro en el que estaba el senador Juan Antonio Coloma; como también de manera más seria como en medio de la crisis de inseguridad, en la que el Presidente dijo que no le pediría la renuncia a ningún ministro de Estado porque la UDI se lo pide, han sido varios los cruces que el Presidente ha tenido con ese partido de la oposición.

Analistas indican que no hay una explicación precisa ni electoral respecto de la fijación que ha tenido el Presidente con esa colectividad, puesto que hay parlamentarios de RN y del Partido Republicano que han sido igual o más duros que personereros de la UDI con Boric.

A tal punto ha sido la mención a ese partido que el diputado Henry Leal le habría señalado a Boric en la reunión en el Palacio de Cerro Castillo hace unos días que es necesario que "suelte" a la UDI. Si bien algunos de los asistentes a la cita afirman que fue tomado en broma en el momento, también dicen que el gesto fue de reclamo.

De todas maneras, la solicitud de Leal al mandatario no dio frutos. Esta semana fue Boric el que citó una entrevista del jefe de bancada de la UDI, Gustavo Benavente, en La Tercera, para la conmemoración de los 51 años del golpe de Estado. Al mandatario no le pareció el juicio histórico que el diputado hizo sobre las causas que llevaron a la ruptura democrática.

Pero ese mismo día fue más comentada la pieza audiovisual de la juventud del Partido Republicano sobre las causas del Golpe. Sin embargo, esto último no generó comentarios por parte del jefe de Estado.

## La agenda internacional: Predominan condenas a Maduro y a Israel

El 28 de julio, el Presidente Boric se transformó en el primer líder de izquierda de la región en dudar del resultado electoral de Venezuela. Lo hizo desde Emiratos Árabes Unidos. Desde la oposición celebraron la postura que adoptó el mandatario chileno ante la dictadura venezolana, pero en privado indican que los réditos electorales de esa jugada están todavía por verse.

El importante flujo migratorio de venezolanos en comunas importantes para el oficialismo como es Santiago, Independencia y Quinta Normal hacen que para el Gobierno sea tentativo acercarse a ese electorado, que siempre está asociado a los partidos de Chile Vamos y al Partido Republicano.

En el oficialismo creen que en los próximos días el mandatario volverá a retomar la agenda venezolana con su participación en la Asamblea General de las Naciones Unidas que se realizará a fines de septiembre en la ciudad de Nueva York.

El caso de Israel es distinto, creen en el oficialismo. Señalan que poco puede influir en Chile y a nivel municipal la activa denuncia del Presidente en ese conflicto, salvo en contadas comunas en donde se discute más ese tipo de temáticas.